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将不可能变为可能，这样的“奇迹”在过去一年间，没少在足球世界中上演。

这样的“奇迹”同样属于石家庄永昌，上赛季中甲最后一轮，在数十种冲超概率
计算当中，被认为是最不可能成功的永昌，最终脱颖而出。 原伊朗国家队主帅、现永
昌主教练古特比跪地欢呼，人群中我们还发现了一张熟悉的脸，那就是郑致云。

那段采访视频，郑致云大概就回
看了一遍，用他自己的话说就是“只是
回看一遍，我就看不下去了⋯⋯”他笑
了，发自内心那种自嘲般的快乐。
那段视频，指得是中甲联赛最后

一轮，当石家庄永昌确定冲超成功后，
现场记者对他的采访，起初还面带笑
容的郑致云，说着说着就哭了，“还没
反应过来，我现在就有点不敢相信，
因为按规则来说，我们其实挺难得，
但是我们都没有放弃，很感谢他们，
感谢球迷、感谢教练、感谢队友，感谢
他们⋯⋯”那之后直到上周一参加原
队友李嘉炜婚礼时，他的这段“表现”
依旧被一众上港前队友拿出来开涮，
当然言语中都是善意的调侃。

真情流露，谁都能理解，但真情
背后的故事，却不是谁都清楚。时间
回到今年年初，刚刚确定转会石家庄
永昌没多久的郑致云，跟着球队在海
口完成了第一阶段冬训，眼看着第二
天就要进入春节假期，意外就这样不
期而至，“就是一次普通的合练课，结
果‘咔’一下，腓骨骨折，加上内侧韧
带撕裂，原本的假期直接成了治疗和
恢复期，我机票都订好了准备回家过
年，最后这个年却是在医院过。”1月
31日，受伤之后的第二天，郑致云就

在上海德笙运动康复中心创始人、首
席康复师封旭华的联络下，前往华山
医院进行手术，“当时的计划是，动完
刀、钉完钢板，就可以直接开始恢复，
然后争取在夏季间歇期前后回到球
队，7月份慢慢开始踢比赛。”

就这样，完成转会后第一年的前
半赛季，他都在上海的康复中心度
过，这里倒也不是个陌生的地方，上
海两支球队的许多球员都曾接受过
封医生的帮助，对郑致云而言，一边
康复，心里一边想的，还是尽快回到
球场。作为他的新东家，石家庄永昌
俱乐部也表现出极大诚意，在其受伤
回到上海治疗时，直接打了一笔费用
给自家球员，让其用于治疗，对于这
些，郑致云都记在心里，“6月份回到石
家庄，再恢复了一个月，然后跟着预备
队15分钟、半场、全场这样慢慢积累，
直到真正开始踢比赛，刚开始时，心理
多少还是会有点影响，比如起跳下落
时的一些正常碰撞，我就会下意识地
缩一下，时间久了就好了。”但有些事
情总会发生改变，“从那以后，我就不
再给自己多做什么计划了，因为我觉
得，生活当中有时候你连明天都不知
道会发生什么事，更不用说太久远的
以后了。”

更多人最早知道郑致云，还是从
全运会开始。2013年，当时的上海全运
U20男足登顶男足甲组冠军领奖台，那
支球队中的许多1993届球员早已成为
上港一线队成员，同年代表浙江出战
的石柯也成长为国脚，比他们小两岁
的郑致云代表上海队参加了男足乙组
（U18）比赛，第5到第8名排位赛，他独
中四元，帮助上海队4比1大胜吉林。此
后的第5到第6名排位赛中，又是郑致
云梅开二度帮助球队完成反超，两场
比赛打进6球，于当时引起不小反响。
“不能算成名，就是刚‘破壳’。”

郑致云笑着说，“但我清楚，回到职业
队后，能够多踢比赛才是最重要的。”
结束全运任务后，他跟着上港（东亚）
度过四个赛季，却始终没能迎来属于
自己的机会，一方面，一线队的确人才
济济且年龄结构合理，而且伴随着上
港的入主，球队先后引进多名实力外
援，18人名单竞争颇为激烈；另一方
面，1995年出生的郑致云在比赛经验
上相比老大哥们有所欠缺，他能做的
也只有一边努力一边等待。
他差点就等到了机会。2017赛季，

在上港结束多哈冬训前不久，U23政
策“问世”，1995年出生的郑致云一度
被看好能竞争一个首发位置。巧合的
是，博阿斯上任之初，就曾表达了想要
留下郑致云的想法，一切似乎正在变

得值得期待，然而意外还是来了。“主
场踢河北华夏，本来第二天准备让我
首发了，可赛前一天把脚给崴了
⋯⋯”郑致云说。那天之前，为了让手
底下的年轻人别有包袱，博阿斯还特
地把他叫到自己的房间做了鼓励，却
不承想，伤病不合时宜地出现，“这一
伤直接休息了两周，对于像我这样的
年轻球员来说，一瞬间的发生与不发
生，区别自然不小，大家都在往前走，
你却停下了⋯⋯”他不是没想过坚
持，在训练场边处理完伤势后，再度
投入训练，可没过多久，疼痛让他实
在无法继续。

上个赛季，上港获得队史第一座
中超冠军奖杯，不少昔日队中的熟面
孔都回到主场和大家一起庆祝，郑致
云是打心底里为老大哥和俱乐部高
兴，尽管这一年他更多时间是在青岛
黄海度过（租借）。“选择租借出去，错
过了一个冠军，会不会有那么点遗
憾？”“（如果我在队里）我可能会觉得
这个冠军和我没太大关系⋯⋯”郑致
云说，“因为我做不了太多贡献，这是
俱乐部和一队老大哥们多年努力的
结果，我更为他们感到高兴。至于我
自己，出去寻求机会的想法还是比较
坚决，可能因为年轻，可以多折腾折
腾。”他笑着说。郑致云坦言，自己并
非一定要当主角，但至少，想要以其

中一员的身份，做出实打实的贡献，比
如今年在永昌所做的这样。倒数第二
轮，郑致云一脚绝杀帮助球队留住冲
超希望，现在回头来看，这一脚最终成
为具有决定性意义的胜负手。“这不就
是我选择出来的意义吗？我想要真正
参与进去。”郑致云说，自己很感激上
港俱乐部尊重其离队的意愿，“张董和
孙祥他们，当时没少为我的事操心，二
哥自己也是球员出身，知道我们去外
面闯不容易，而俱乐部培养了我，这种
情况下，领导能够让我出去，也是出于
为我着想。”说来也巧，这几年里郑致
云进球不多，可一进就总是关键球，一
如2017赛季足协杯主场逆转权健的第
四球，尽管他嘴上说自己没有为球队
做过什么，但没人会忘记那些曾经共
同拥有过的时光。

聊完过去，我们的话题自然而然
放到了将来，远的不说，马上下个赛季
就又要打中超了，一切那么熟悉，却也
有点不同。“时隔两年，我又回来了。”
郑致云说。

效力永昌的日子里，但凡有时
间，他总会看两眼上港的比赛，人是
离开了，可牵挂还在，更不用说队里
还有杨世元等曾经一起长大的小伙
伴，以往上港队里有名的“小豆”和
“小小豆”，现在于各自战场上打拼，
这一年里，郑致云成为永昌的关键先
生，杨世元则堪称上港的最大发现。
“世元可能是遇到伯乐了⋯⋯”郑致
云笑着说，“足球这个东西就是这样，
它需要实力、运气、时机，很多人可能
努力到一半还是没看到希望，就不再
继续努力了，但是世元从来没放弃，

一直挺了过来。”
对于杨世元从受伤、到租借后又受

伤，再到归队参加U23联赛，进而一步
步被教练组使用，郑致云都看在眼里，
他为杨世元能够在上赛季有如此表现
而感到高兴，可回头想想，他自己又何
尝不是如此，一个在坚持，另一个去闯
荡，不同的想法，目的却是相同的，“我
们都没有放弃，要让自己变得更好。”
明年就要开始踢中超了，而且极

有可能还是以主力身份，永昌要如
何面对不同层面的挑战？他心里更
多的其实还是期待，“巴索戈、胡尔
克、特谢拉，这些全都是边路进攻的
好手，而且经常出现在右路，我得想
想要怎么面对⋯⋯以前在上港时就
觉得，胡尔克就像是游戏当中的六
边形球员，速度、射门各项数值都是
满的，现在真要成对手了。”
这么些年，对郑致云来说，走出去

收获的除了比赛时间，还有一些生活
上的感悟，身为职业球员，他更加理解
这份事业其实和普通人没什么两样，
也明白所有一切都来之不易，“可能我
是一个容易满足的人，踢球、赚钱都不
容易，从最开始的梯队小球员，到现在
踢上职业联赛，至少我认为我是幸运
的，因为有一步步积攒的过程，在职业
生涯的路上，我还年轻，但我很珍惜现
有的机会，一定会去好好把握。”

“我还年轻，可以再折腾折腾”

本报记者VS郑致云

“冲超笑着笑着就哭了”

郑
致
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11岁那年，郑致云跟着六个鞍山
的小伙伴一起，来到上海、前往根宝
基地拜师学艺，他是其中年龄最小
的，除了他之外，那批人中还有杨世
元、郑达伦、董佳林、李天晨、胡博文、
庞众，“我妈说我走得时候没哭，但我
已经不记得了，现在想想，如果以后
自己当了父母，应该是不太忍心就这
样把孩子扔上火车的。”
独立这件事，没人教过，但郑致云

比谁学得都快。在鞍山体校学足球之
前，郑致云的童年大部分时间都和姥
姥一起过，父母前往韩国为生活奔波，
这样的经历或许在一定程度上，造就
了之后他的足球路。离开上港后，他先
是租借去了青岛黄海，一年之内踢了
27场比赛，结束之后回到上海，结果今

年年初又转会到石家庄。来来回回这
么转了几圈，郑致云倒也没什么不适
应，唯独有些繁琐的，倒是租房手续，
“在青岛时租的房子，第一时间还退不
了，因为还不知道第二年到底什么情
况、在哪儿踢球，等回到上海确定转会
之后，再去把那里的房子退了，同时在
石家庄又得找好住处。”

小时候踢球时，父母不在身边，长
大了踢职业队，父母则跟着儿子来回
跑，虽然看着总是到处走，可每天回家
能吃上一口家常饭，让郑致云能在这
样的状态中找到属于自己的安定。常
有朋友问他，从上海到石家庄，训练比
赛之余会不会觉得无聊，他并不这么
觉得，“没什么不同，都是训练完回家，
我是一个比较安静的人，就是有时候

比完赛吃饭比较困难，很多店都是9点
半到10点之间打烊，能去的大概也就
几家日式居酒屋或者海底捞，几乎每
次去吃饭，总能碰上其他一些队友，有
时候觉得这个地方就像上海徐家汇商
圈一样，就那么几个商场来回转。”
生活上安定了，事业也跟着上了

正轨。说来也巧，上半年经历漫长的受
伤和恢复后，郑致云回到赛场的第一
场比赛，就是做客上海面对申鑫，他还
清楚地记得那天的种种，“60分钟左右
就下来了，实在踢不动了，身体跟不
上，脑子已经转不过来了，整体发挥一
般⋯⋯”可无论如何，这是属于他的又
一个开始，主帅古特比对这名小个子
左后卫相当看好，这份信任，也在赛季
末迎回最大的回报⋯⋯

“我和杨世元殊途同归”

两年前离开上港后，租借去黄海，又转会去永昌，这
个早在自己还是U23球员时就明确过“不想混日子”的年
轻人，靠着一份坚持和努力，又打回来了。

“离开父母时没哭，我是个安静的人”

郑致云
生日：1995年2月17日

籍贯：辽宁鞍山

民族：朝鲜族

身高：178cm

体重：72kg

位置：边前卫/边后卫

现效力：石家庄永昌队


